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ملخص تصر يف الأفعال
	الاعتبار 
	الأقسام وإيضاحها

	1 – باعتبار دلالته على الزمن
	ماض 
	وهو ما دلَّ على حدوث الفعل قبل زمن التكلم، نحو : قام، قعد، أكل. وعلامته  : أن يقبل تاء المتكلم، نحو قرأتُ، وتاء التأنيث الساكنة، نحو قرأت هند

	
	مضارع 
	وهو مادلَّ على حدوث الفعل في زمن التكلم أو بعده، نحو يقرأ ويكتب، وعلامته : أن يصح وقوعه بعد "لم "، نحو : ( لم يلد ولم يولد ).
ويعينه للحال : لام الابتداء، و"لا"، و "ما" النافيتان نحو : قوله تعالى : ( إنه ليحزنني أن تذهبو به )، وقوله : ( لا يحب الله الجهر بالسوء من القول )، وقوله : ( وما تدري نفس ماذا تكسب غدا ً ). ويعينه للاستقبال : السين، وسوف، ولن، وأن، وإن، نحو : ( فسيقولون بل تحسدوننا )، (ولسوف يعطيك ربك فترضى )، (ولن تفعلوا )، (إن ينصركم الله فلا غالب لكم)، (وأن تصوموا خير لكم ).

	
	أمر 
	وهو ما يطلب به حصول شيءٍ بعد زمن التكلم، نحو اجتهد. وعلامته أن يقبل ياء المخاطَبة ونون التوكيد مع دلالته على الطلب، نحو قوله تعالى : ( فكلي واشربي )، وتقل : ذاكرنَّ درسك. * ملاحظة :  ما يدل على معاني الأفعال ولا يقبل علاماتها يقال له اسم فعل وهو على ثلاثة أقسام : اسم فعل ماض :نحو هيهات وشتان بمعنى بعُدَ وافترق.  واسم فعلٍ مضارع : ك"وَيْ"، و"أفّ" بمعنى أتعجب وأتضجر. واسم فعل أمر : كـ "صه " بمعنى اسكت، و"آمين " بمعنى استجب.

	2- باعتبار الصحة والإعلال
	صحيح
	سالم
	وهو ما سلمت أصوله من أحرف العلة والهمزة والتضعيف كـ ضرب ونصر وقعد، وجلس، فإذن يكون كل سالمٍ صحيحاً، ولا عكس.

	
	
	مضعف
	مضعف الثلاثي ومزيده 
	وهو ما كانت عينه ولامه من جنسٍ واحد، نحو : فرَّ، ومدَّ، وامتدَّ، واستمدَّ.

	
	
	
	مضعف الرباعي ومزيده 
	وهو ما كانت فاؤه ولامه الأولى من جنس، وعينه ولامه الثانية من جنس، كـ زَلْزَلَ، وعَسْعَسَ، وقَلْقَلَ.

	
	
	مهموز
	ما كان أحد أصوله همزة، نحو : أخذ، وسأل، وقرأ.

	
	معتل
	مثال
	وهو ما اعتلَّت فاؤه، نحو : وعد، يسر، وسمي بذلك لأنه يماثل الصحيح في عدم إعلال ماضيه.

	
	
	أجوف
	ما اعتلَّت عينه، نحو قال وباع ، وسمي ذلك لخلو جوفه، أي وسطه من الحرف الصحيح. ويسمى أيضاً ذا الثلاثة لأنه عند إسناده لتاء الفاعل، يصير معها على ثلاثة أحرف كـقلت وبعت، في قال وباع.

	
	
	ناقص
	ما اعتلَّت لامه نحو غزا ورمى. وسمي بذلك لنقصانه بحذف آخره في بعض التصاريف كغَزَتْ ورَمَتْ، ويسمى أيضاً ذا الأربعة لأنه عند إسناده لتاء الفاعل، يصير معها على أربعة أحرف، نحو : غزوتُ ورميتُ.

	
	
	لفيف
	مفروق
	وهو ما اعتلت فاؤه ولامه، نحو وفى  ووقى، وسمي بذلك لكون الحرف الصحيح فارقاً بين حرفي العلة. 

	
	
	
	مقرون
	وهو ما اعتلت عينه ولامه، نحو : طوى وروى، وسمي بذلك لاقتران حرفي العلة ببعضهما ببعض. 

	3 - باعتبار التجريد والزيادة
	مجرد
	ثلاثي
	فَعَلَ يَفْعَلُ
	مثل: فَتَحَ يَفْتَحُ، وذهب يذهب، وسعى يسعى، ووضع يضع، يفع ييفع، ووهل يوهل، وأله، يأله، وسأل يسأل، وقرأيقرأ.

	
	
	
	فَعَلَ يَفْعُلُ
	مثل: نَصَرَ يَنْصُرُ، وقعد يقعد، وأخذ يأخذ، وبرأ يبرؤ، وقال يقول، وغزا يغزو، ومر يمر.

	
	
	
	فَعَلَ يَفْعِلُ
	مثل : ضَرَبَ يَضْرِبُ، وجلس يجلس، ووعد يعد، وباع يبيع، ووقى يقي، وطوى يطوي، وفرَّ يفِرُّ وأتى، يأتي، وأبر يأبر، وهنأ يهنئ

	
	
	
	فَعُلَ يَفْعُلُ
	مثل: شَرُفَ يَشْرُفُ، وحسن يحسن، ووسم يوسم، ويمن يَيْمُن، وأسل يأسل، وجرؤ يجرؤ، وسرو يسرو. وهذا الباب للأوصاف الخُلقية

	
	
	
	فَعِلَ يَفْعَلُ
	مثل:فَرِحَ يَفْرَحُ، وعلم يعلم، ووجل يوجل، ويبس ييبس، وهاب يهاب، وعور يعور، ورضي يرضى، وقوي يقوى، وعض يعض، وسئم يسأم 

	
	
	
	فَعِلَ يَفْعِلُ
	مثل : حَسِبَ يَحْسِبُ، ونعم ينعم. وهو قليل في الصحيح كثير في المعلّ. 

	
	
	رباعي
	فَعْلَلَ
	وهو الوزن الوحيد للرباعي المجرد،كـ دحرج يدحرج، ودربخ يدربخ.ومنه ما نحت من مركبات كـ بسمل وحوقل وحسبل وجعفل وطلبق 

	
	
	أوزان المجرد الملحق بالرباعي
	فَعْلَلَ 
	كجلببه أي ألبسه جلباباً 
	فَوْعَلَ 
	كـ جوربه أي ألبسه جورباً. 
	فَعْوَلَ
	كـ رهوك في مشيته أي  أسرع.

	
	
	فيَعْلَ
	َكـ بيطر .  
	فَعْيَلَ
	كـ شَرْيَفَ الزرع 
	فَعْلَى 
	كـ سلقى  فلاناً على ظهره.
	فَنْعَلَ 
	كـ قلنس أي ألبسه قلنسوة.

	
	مزيد
	ثلاثي
	زيد فيه حرف واحد 
	أَفْعَلَ
	كـ أكرم وأولى وأقام وآتى وأقرَّ
	فَاعَلَ
	كـ قاتل وآخذ
	فَعَّلَ
	كـ سلَّم وزكَّى.

	
	
	
	زيد فيه حرفان
	انْفَعَلَ
	كـ انكسر وانشقَّ وانقاد وانمحى
	افْتَعَلَ
	كـ اجتمع واشتقَّ واحتار وادَّعى واصطبر
	تَفَعَّلَ
	تعلَّم وتزكىَّ

	
	
	
	
	تَفَاعَلَ
	كـ تباعد تشاور واثاقل وتعالى
	افْعَلَّ
	كـ احمرَّ واصفرَّ واعورَّ وارعوى، ويكثر في الألوان والعيوب.

	
	
	
	زيد فيه ثلاثة أحرف
	اسْتَفْعَلَ
	كـ استخرج واستقام
	افْعَوْعَلَ
	اعشوشب اغدودن 
	افْعَالَّ
	احمارَّ واشهاب
	افْعَوَّلَ
	اجلوَّد واعلوَّط 

	
	
	رباعي 
	زيد فيه حرف واحد
	تَفْعَلَلَ
	وهو الوزن الوحيد للرباعي المزيد بحرف واحد، مثل : تدحرج.

	
	
	
	زيد فيه حرفان
	افْعَنْلَلَ
	كـ احرنجم
	افعلَّلَ
	كـ كاقشعرَّ واطمأنَّ.
	ملاحظة : الفرق بين وزني احرنجم واقعنسس أن اقعنسس إحدى لاميه زائدة للإلحاق، بخلاف احرنجم فإنهما أصليتان.

	
	
	ملحق بالرباعي
	زيد فيه حرف واحد
	تَفْعَلَلَ
	تجلبب
	تَفَعْوَلَ
	ترهوك
	تَفَيْعَلَ
	تشيطن
	

	
	
	
	
	تفوعل
	تجورب
	تَمَفْعَلَ
	تمسكن
	تَفَعْلَى
	تسلقى
	

	
	
	
	زيد فيه حرفان
	افعنلل
	اقعنسس
	افعنلى
	استلقى 
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